
Valencia 20 de junio 19.5.5

Mi querido amigo

Le estoy muy agradecido por su amable
carta, a la cual , por cierto,hubiera podido
contestar mas pronto.Le ruego dispense mi re
traso.

Vd. me homra mucho , proponiéndome una
colaboraci6n a los IT Estudios de Historia"
Moderna". Es una revista que en pocos años
ha conseguida elo-gios bien merecidos. Una re
seña mía del tomo III debe publicarse en'la
IT
Revue d'Histoire Modernel1.También se aprecia

mu.cho su"Indice his'6Dtiloo "
que presta tan

vaiiosos servicIos a- lOS'" investigadores.
- - _. -

Estoy en Valencia,desde el mes de octu
bre,con algunas interrupciones� y pienso quedar
me hasta 'primeros de agosto .Hay un campo de es

tudios magnífico para la historia económica:
casí todo está por hacer. Los archivos son

riquísimos,pero poco conocidos; lo que hace
falta es una b�ena biblioteca.Como Vd. lo sabe,
el ambiente intelectual no se puede Lcomparar
con el de Barcelona.

El tema principal de mis investigaciones
se refiere a la Tt Taula de Cambis" en la época
de Felipe II.Dará lugar a un libro que se publi
cará en Francia,pero trataré de ver si puedo �

reservar para los II Estudios de' Historia moderna
un artículo versando sobre otro tema de historia
econ6mica, posiblemente sobre las letras de
cambio conservadas en los archivos valencianos.

El problema de la importancia respectiva
de Baroelona y de Valencia es interesantísimo.
Me alegro de que Vd. �ueda aclarar el proceso



,�

de la decadencia económica de Cataluña en el
siflo XV.En cuanto a Valencia , creo que hacen
falta muchos estuddos parciales para tener una

idea clara de su desarollo. Hasta la fecha
llevo la impresión de un auge indiscut ible en
el siglo XV,sobre todo hacia el final, cuando·
se construye la Lonja, Earece continuar durante
el siglo XVI, y con mayor seguridad en la segun'
da mitad, que estoy estudiando. Luego viene la
expuLs t ón de los Moriscos, que ,seguramente habri
repercutido en la economia.Lei , con muchísimo
interés los articulos del Dr.Reglá en Il Hispa
mia", que apor+an] datos muy valiosos, en parti
cular sobre la cuestión de los censales.Pe�
queda mucho por investigar en relación con .ch(
tema de las eonsa_cuencias económicas de la
expulsión.Mi opinión es que la ciudad de Valen�
cia fué m�qhq menos castigada que el conjunto
del reiño,�censo de 1646 acusa una despobla
ción tremenda.Un joven investigador, el sr.
Alvaro Castillo, está actualmente estudiando
el movimiento del puerto en los primeros años
del siglo XVII, Sus conclusiones permitirán
enfocar àè problema con datos estadísticos.

Ml. .Ll. oro !3o'tlÏ'e "la -falIlT�d�-de
salir dentro de muy pocos días.Naturalemente
se Le, mandará ·un ejemplar.Posiblemente nos
veamos en el Congreso de Roma en septiembre.

Le saluda atentamente
su buen amigo


